
会 議 結 果 

会 議 名 

（審議会等） 
 令和５年度 第２回高砂市子ども・子育て・若者会議 

開催日時  令和６年２月５日（月） １８：３０～１９：２０   

場 所  高砂市役所 南庁舎５階 大会議室 

会議公表 

 ☑ 公 開 （傍聴者定員数： ３ 人）（傍聴者数： ０ 人） 

 

 □ 非公開 （非公開理由：（例）情報公開条例第7条の規程に該当するため。等） 

事務局 

（担当課） 
 健康こども部子育て支援課 （TEL０７９－４４３－９０２４） 

議 題 

（１） （仮称）高砂市こども計画策定に係るアンケート調査の結果報告について 
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皆さんこんばんは。本日はお忙しい中お集まりいただきましてありがとうございます。

会議の開会の前に、本日の会議資料の確認をお願いいたします。 

会議資料一覧をご覧ください。お手元にないようでしたら、近くの事務局の方まで申

し出てください。よろしくお願いいたします。 

 

１ 開 会 

それでは、少し定刻を過ぎましたが、令和5年度第2回高砂市子ども・子育て・若者

会議を開催いたします。開会に先立ちまして、当会議の公開について、高砂市審議会等

の会議の公開に関する指針に基づきまして、公開とさせていただきます。また、本日の

傍聴者は、0名ですのでよろしくお願いいたします。 

それでは議題に入ります前に、本日の委員ですが、現在のところ11名出席をいただい
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ております。後程、遅れて出席する委員も聞いておりますが、出席者数過半数となりま

したので、高砂市子ども・子育て・若者条例第6条第2項により、会議は成立しており

ますことをご報告申し上げます。 

これより、会議の進行は委員長にお願いしたいと思います。どうぞよろしくお願いい

たします。 

 

こんばんは。立春を過ぎましたが、厳しい寒さの中、ご参集いただきましてありがと

うございます。 

前回の会議では、（仮称）高砂市こども計画に関するアンケート調査を審議していただ

きました。引き続き、子ども・子育て・若者会議委員の皆様から様々なご意見を聞かせ

ていただきたいと思いますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

２ 議 題 

それでは、議題に入りたいと思います。 

議題1、「（仮称）高砂市こども計画策定に係るアンケート調査の結果報告について」を、

事務局から説明をお願いいたします。 

 

（１）（仮称）高砂市こども計画策定に係るアンケート調査の結果報告について 

【事務局より資料１に基づいて説明】 

 

事務局からの説明が終わりました。 

ただいまの説明につきまして、ご意見、ご質問等ございましたらお願いいたします。 

 

令和6年度のスケジュールについて、こども計画が6月以降に素案の作成で、そのあ

とパブリックコメントを取られるということで、こどもにもパブリックコメントを取り

たいということですが、そのこどもの対象というのはどのように考えておられるのか教

えてください。 

 

現時点ではまだ案の状況ではあるんですけれども、概ね小学生から高校生あたりを対

象に実施できればと考えております。 
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小学生も入っているということであるならば、パブリックコメントの取り方について、

大人ではなくてこども対象ということで、今後検討していただけたらと思うんですけれ

ども、より丁寧にというんですか、工夫をしていただけたらありがたいなと思います。

よくパブリックコメントをとったんですって言うんですけど、大人でもいつの間にとっ

たんだろうと、正直なかなか広報がうまくいっていない部分が多いと思います。 

特にこどもを対象にするならば、こどもはより関心が持てるような取り方をしていた

だけたら、より良いものになるのではないかなと思います。 

また説明の中にもありましたように、学校・園を通じて回収・配布をしていただいた

おかげで、かなり高い有効回収率になっている、その通りだと思います。だからこそ余

計に、その辺については工夫をお願いしたいと思います。よろしくお願いします。 

 

貴重なご意見ありがとうございます。まず広報について、本当にこどもたちが実際に

こういった政策をやっているということに、関心を持っていただきたいということもあ

りますし、こどもが参加をすることによって自己肯定感も生まれてくれたらという思い

もあります。 

広報につきましてはこどもたちが関心を持てるような内容にして、より丁寧に工夫を

重ねまして、わかりやすく伝えていきたいと考えております。 

また学校を通じてこの有効回収率も高かったということになりまして、本当にありが

とうございます。その結果につきまして、来年度は計画策定という年に当たります。計

画の策定に、こどもたちからの貴重な意見も生かせるよう進めて参りたいと考えており

ます。 

 

ありがとうございます。よろしいでしょうか。 

 

先ほどのお話もなんですけれども、就学前のこどもたちも、こどもの意見表明権とい

うのは保障されていると思います。就学前のこどもの意見をどう吸い上げるかというこ

とを、私たちは保育の現場の中でとても大事にしてきたことで、しっかり言葉で表現で

きなくても何が嫌なのか、何がやりたいのかという意見をたくさんこどもたちは持って

います。こどもの思いを十分に丁寧に受けとめてもらうことで、友達にも優しくなれる

んじゃないかなと思っています。 

こどもたちの意見ができない部分に関しては代弁者として、保育者の意見を聞く機会
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も設けていただければと思います。どうぞよろしくお願いします。 

 

就学前のこどもの意見を吸い上げることにつきましても、これから大切になってこよ

うかと思います。そういった声を上げにくいこどもに対して、どういった働きかけ、声

掛けをして意見を吸い上げていくか、聞いていくかということもこれから考えて参りた

いと思います。 

また、本当に声を上げにくいこどもに対しては、そのこどもの保護者や関係者の方に

も意見聴取という形で、いつも見ていただいている中でどういったことを抱えているか

というような問いかけもしながら、本当にこどもにとって大切なことは何かというのを

大事に考えて、その意見を聞いていきたいと考えておりますので、その時はどうぞご協

力よろしくお願いします。 

 

ありがとうございました。 

就学前のこどもたちの意見というのは、聞き取りにくい場合もありますけども、代弁

者保護者と工夫しながら聞いていくっていうことが重要だと思いました。 

 

では引き続きまして、議題を進めて参ります。 

議題2「こども等への意見聴取について」を事務局から説明をお願いいたします。 

 

（２）こども等の意見聴取について 

【事務局より資料２に基づいて説明】 

 

スライドを見ていただきながら、説明をしていただきました。 

ただいまの説明につきまして、ご意見、ご質問等ございましたらお願いいたします。 

高砂市がこんなまちになったらいいなということで、ワークショップをしていただき

ましたが、ペーパータワーやお菓子などで盛り上がったというのは本当にあるなという

ふうに思います。いかがでしょうか。 

 

とてもこどもの立場から、こどもたちが意見を言いたくなるすばらしい取り組みをさ

れてるなと思って、さっきの説明が終わった後拍手をまずしそうになりました。こども

たちきっといろんなこと言ってくださったんだろうなと思いますので、いくつかちょっ
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と出た意見を具体的にご紹介いただけるとありがたいなと思います。 

 

本当にたくさんの意見が出て、どれを紹介しようかなという感じなんですが、最後の

居心地のいい場所につきましては、本当に多種多様な回答をいただいてまして、中には

おばあちゃんの家という回答もありますし、図書館であったり、あとは、学校がすごく

居場所として多くて、友達と一緒にいるときがすごく安心できるっていうような回答を

書いていただいた子も複数おりました。他には学校の図書室であったり、飼っているペ

ットと触れ合っているときなど、様々な回答がありました。 

あとはテーマ2にしておりました、地域、遊び場の困りごとに関しても、先ほどはご

みが落ちているというのをご紹介したんですけれども、地域の困りごととして、トイレ

が少ないというようなことも上がっておりまして、そこは、様々な年齢のこどもたちが

集まったグループで、まずはお金を集めて、ボランティアさんやスタッフを雇って、そ

こから新しいトイレを作ってというような、フローのように問題解決まで考えているよ

うなグループもございまして、本当に小学生だけどすごくしっかりしている、私たちが

思いつかないような意見もたくさん出していただいています。 

土曜日に実施したばかりで、整理の方ができておりませんので、まとめまして、また

ホームページ等で公開したいと思っております。以上です。 

 

ありがとうございました。 

他にいかがでしょうか。よろしいですか。 

 

それでは引き続き、議題を進めて参ります。議題3「利用定員の設定及び変更について」

を事務局から説明をお願いいたします。 

 

（３）利用定員の設定および変更について 

【事務局より資料３に基づいて説明】 

 

ありがとうございました。事務局からの説明が終わりました。 

ただいまの説明につきまして、ご意見、ご質問等ございましたらお願いいたします。 

よろしいでしょうか。 
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議題は以上ですが、その他として事務局から何かありますでしょうか。 

 

３ そ の 他 

高砂市子ども・子育て・若者会議条例第4条に基づき、子ども・子育て・若者会議委

員の任期は2年となっております。現在の委員の皆様の任期は令和6年6月末となりま

すので、令和6年度の子ども・子育て・若者会議では、新しい委員をお迎えし、こども

計画等について引き続きご審議いただくことになります。このまま、委員をお願いする

方もいらっしゃると思いますけれども、委員の皆様には、2年間お力添えをいただき、本

当にありがとうございました。 

 

そこで、委員の方にご感想を聞かせていただきたいと思います。また、今回のアンケ

ートの中で気になることがありましたら、あるいは来年度に向けてこうした方がいいよ

というようなことがありましたら、ご意見いただきたいと思います。 

 

質問は特にないんですが、いろんなお話聞かせていただいて、さきほどのワークショ

ップのこととか、すごいいい体験だったと思うので、こどもにも機会があればさせてあ

げたいなと思います。こういう高砂市のことを考える会話もしたいなと感じました。 

 

今回、会議に参加させていただいて、今まで任せっぱなしというか、こどもを保育園、

小学校に預けているけれども、裏でこういう会議があって、たくさんの方がいろんなこ

と、こどもたちのために考えていただいてることがすごくわかりましたし、先ほども言

われてたみたいに、いろんな会議にこどもたちを参加させたいなっていうのもあるんで

すが、参加しなくても自分のこどもに同じような質問を聞いてみたり、そういうことを

してあげたいなと思いました。 

先ほどの公園のごみのことで思い出したんですけど、大学生、高校生のこどもがいる

んですが、小学校の時に公園に時計がないので、帰る時間がわかりにくいと言ってたの

を思い出して、音楽がかかれば帰ってくるんですけども、それだと間に合わない。遠く

の友達のところに遊びに行っていたらちょっと間に合わなくて、怒られることはうちで

はないんですが、やっぱり怒られるお友達もいるみたいだったので、時間がわかる方法

があればいいなと言っていたことを思い出しました。 
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大体、門限っていうのは、どのぐらいの時間帯ですか。 

 

冬と夏で1時間ほど違うんですが、高砂市で音楽が流れる時間に帰ってきなさいとは

言っているのですが、なり始めたらもうその時間なので、なかなかそれは難しいので、

10分ぐらいは猶予をみるっていうことをやっており、小学生だとそれぐらいの範囲でし

か行動しないと思うので、大体音楽が流れてから10分ぐらいで帰ってきてねっていうふ

うにしています。 

 

音楽が鳴る時間は何時ですか。 

 

今は5時ですね。夏は6時になります。 

 

時計があればいいなということですね。ありがとうございます。 

 

失礼します。子ども・子育て・若者会議委員をやらせてもらって、会議がこういう風

に行われて、高砂市の方も、高砂市を良くするためにいろいろな取り組みをしていただ

いてありがとうございます。 

こういうことは、会議に来て初めてわかったっていうのはすごく大きいので、小学校

PTAでも、高砂市の人は頑張って良くしようとしているんですよっていうことを発信し

て、また、さきほどの公園のこととか、こどもや親からもちょっと言われることもあっ

たり、市がなかなか動いてくれないと耳にしたりもするんですが、高砂市の方は一生懸

命やってるということを、どんどん発信していきたいと思っています。 

ちょっと気になったのが、このアンケートの有効回収率が極端に低いところがあるの

で、今後高砂市でこういうアンケートを行われるのであれば、その回収率をもうちょっ

とでも上がるような工夫をしていただけると、さらに良くなるのかなと思います。以上

です。 

 

ありがとうございます。 

 

こどもが今、１年生と年長に2人いるんですけれども、子育て支援センターですごく

お世話になった過程がありまして、声をかけていただき、参加させていただきました。
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すごく勉強になることがたくさんありました。 

先ほどのお話の中で、こどもたちの意見の中から、トイレのことがあがってましたが、

こどもを連れてトイレに急いでいくことがすごくよくあるんですが、清潔なトイレが増

えると、こどもたちも積極的にトイレに向かってくれるので、すごくありがたい意見だ

なと思って聞いていました。 

あともうひとつ、小学生の意見から、アスリートの授業っていう言葉がありまして、

息子が１年生でサッカーを今習ってるんですが、すごく興味が出始めているところでし

て、私たちが思ってる以上にこどもたちっていうのは将来のことを何となくですけれど

も、考えているのかもしれないなと思いまして、こどもの興味や意見に、もっと耳を傾

けていかないといけないなと、親として少し反省しながらも、今後聞き入れていきたい

なと思いました。 

 

はい。ありがとうございます。 

アスリートやサバイバルなど、いろいろと興味関心があるこどもの意見が出ましたの

で、もっとそういう言葉を聞いていくっていうことが大切ですね。 

 

このような貴重な機会をいただいて本当によかったなと思いました。なかなかこの人

数だと話しにくいこともたくさんありますが、若者会議ではすごくざっくばらんで、す

ごく意見が言いやすかったですし、こういう会議で市民の意見を聞いてもらえるチャン

スはすごくありがたいなって思いました。 

さきほどのワークショップもすごく楽しそうで自分も参加してみたいなって思うよう

な様子でした。こういう会議になると、かちっとしているのでなかなか意見が言いにく

いと思うので、ワークショップ形式でいろいろ話してもいいのかなと思います。 

若者のアンケート調査も、まあまあ返ってきたと私は思いまして、企業だと1000分の

1とか言われるので、その割には良い方かなと思います。もちろんWEBを取り入れてもら

ってよかったなというのがすごい顕著に出ているので、これがもっと伸びて、若者が意

見しやすくて、もちろん子育てとかに意識が高いのはすごいわかりやすい結果だなと思

いましたけれど、若者が高砂に定住してもらうというのは、もっとこれからの課題にな

るのかなと思いますし、住みよいまちになればいいなと思いますので、今回はこういう

機会をいただいてありがとうございました。 
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ありがとうございました。 

 

失礼します。今回の会議の内容には少しわからない部分もあったんですが、いつも子

ども・子育て・若者会議に参加させていただく中で、いろんな視点から見るっていうこ

とをすごく大切にされてるなって日々感じていました。 

例えば私ですと、1年前は、大学4年生で学生だったんですが、この4月から社会人と

して、保育教諭として働いています。いろんな視点から見ることって本当すごく大事だ

と思っていて、私の園でも大切にしているんですが、保護者の方からのいろんな意見で

あったり、保護者の方が行政に向けて話す機会なども大切にしている園で、また、その

行政でも決まった内容をきちんと下におろしてくる、またおろしたことを広めていくっ

ていうことも大切にしているので、本当いろんな視点から話を聞いたり、また考えたり

することを、これからもしていこうと思っています。貴重な時間をありがとうございま

した。 

 

様々な意見を聞かせていただきまして、ありがとうございました。 

議題は以上となりますけれども、他にご意見等はございますでしょうか。 

よろしいでしょうか。それでは以上をもちまして、令和5年度第2回高砂市子ども・

子育て・若者会議を終了します。本日はありがとうございました。 

会議の進行を事務局へお返しします。 

 

４ 閉 会 

委員長並びに委員の皆様、本日は誠にありがとうございました。 

これにて閉会とさせていただきます。ありがとうございました。 


